

EL PROGRESO

NÚMERO 416

SAN JOSÉ, SABADO 23 DE MARZO DE 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

Restaurant Central

DE H. MONLOUIS

No necesita recomendación este afamado Restaurant. Sólo si decimos que quien lo visita una vez no va á otra parte. No hay más que fijarse en la calidad de sus pensionistas, personas todas de lo más culto.

La cantina, á cargo de ERNESTO, rivaliza con todas. Hace éste unos cocktails que se queda uno chupándose los labios.

Lo menos cien personas se reúnen todos los días allí á tomar la mañana.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del *NUEVO SIGLO*, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esq. arta, Stbre. de 1900.

AVISO

El señor Jesús González Coto me entregó, el día antes de morir, ciento cinco colones.

La persona que acredite tener derecho á ellos, los tiene á sus órdenes.

DR. TAMAYO.

Nota:—Se suplica á los demás periódicos del país que reproduzcan este aviso

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^ª, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente.

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de "El Herald," en la de "El Tiempo" y en la de "El Progreso."

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción, sito en el Naranjo de Paquita, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpízar A.

Contraréplica

A

DON TOBIÁS ZÚÑIGA MONTÚFAR

—Y ahora, Teetetes, ¿consideraremos el sofista como un ignorante ó como un sofista en toda la extensión de la palabra?

—No puede ser un ignorante. Comprendo lo que quieres decir; quien se llama sofista debe ser digno de este nombre.

—El sofista, es pues, del género de aquellos que discuten para ganar dinero; su arte está comprendido y forma parte del arte de discutir, del arte de la controversia, del arte de luchar, del arte de combatir, del de adquirir.....

—Me parece evidente.

—¿Ves cómo es cierto el proverbio que asegura ser el sofista un animal que no se deja sujetar con una sola mano?

—El sofista, pues, se nos muestra como teniendo sobre todas las cosas, una apariencia de ciencia y no una ciencia verdadera.

(Platón Diálogos.)

En cuanto á la crítica que hace el señor Zúñiga de lo que dijimos respecto de la exportación del oro, comienza dicho joven por tergiversar á su vez nuestras palabras, y se mete en un lío de sofismas, terminando por hablar de cosas que ni siquiera tienen relación con el punto que se debate. De ese modo no puede haber discusión. Que nos pruebe el señor Zúñiga, que estamos errados, y no vacilaremos en reconocer que tiene la razón; pero sin apartarse del punto concreto.

Se queja de falta de fidelidad en la copia al reproducir su pensamiento de que el con-

tinuismo tiene al borde de la ruina muchos capitales, por el delito de haber tomado participación en las lides políticas.

Nosotros no teníamos á la mano el número del diario en que fue publicado el brillante trabajo, pero sí copiamos, con distintas palabras la misma idea del señor Montúfar. Es cuestión puramente de forma.

Decíamos que el expresado caballero, tergiversó á su vez nuestras palabras por que nosotros no hemos escrito,—y en esto sí está desvirtuada la idea—“que pueden arruinarse nuestros comerciantes.” dijimos: “No tenga, sin embargo, ningún cuidado el pueblo; pueden arruinarse, muchos comerciantes etc.” Retamos,—dice el señor Zúñiga,—atropellando las más triviales reglas de la gramática—á quien tal afirmamos presente el número del diario en que *he* (sic) sentado tal premisa.

Nosotros también le retamos á que muestra el número del *Progresito* en que hemos, (no *he*) escrito el artículo que tanto le ha *ecosido* y que defendemos.

Lo cierto es que la verdad ha sido muy amarga en todos los tiempos.

Pasamos desapercibida toda la fraseología insulsa de la *Réplica*, lo mismo que los razonamientos de otros pesimistas.

Este *Progresito* que mira las cosas sin pretender cátedra de predicador sabio, pero que emite sus ideas con *lealtad*,—oíga-se bien—con lealtad, sin buscar el agasajo denigrante, ni el ataque sistemático, cree que no es sólo el Gobierno “la causa de la ruina de muchos comerciantes.”

El implantamiento en Costa Rica de la ley de moneda que adoptó por base el oro, lejos de ser perjudicial á nuestro movimiento económico, ha sido benéfico. Fué perjudicial para los capitalistas que tenían fuertes sumas de dinero en el ex-

terior en el momento de entrar en circulación la nueva moneda, por que ya no pudieron vender sus letras al alto tipo á que éstas habían llegado, lo cual implica una pérdida considerable, sumas que permanecían en el exterior, por que nadie creyó ver realizada la innovación.

Paladinamente ha reconocido el pequeño grupo de sotistas que pretende representar al partido Republicano, la utilidad de la reforma monetaria, cuando en su programa de Gobierno, ofrecen mantener el *talón de oro*, con todo y que escupen contra ese sistema la saliva de su mal comprimida ira, absolviendo así al Gobierno de los cargos que se le han lanzado, lo cual es un verdadero consentimiento. Ahora si don Tobías es enemigo del talón de oro tiene en buena lógica, que ser enemigo de quien promete mantenerlo.

Ahora que se ha puesto en moda por algunos escritores noveles, de palabra tan desautorizada como audaz, y tan audaz como impertinente, el hablar de cosas que no entienden—y nosotros vamos también dentro del grupo,—se ha traído sobre el tapete del diarismo la cuestión á que ya nos referimos en nuestro primer artículo: *el oro emigra*.

Dijimos que á nuestro juicio el oro emigraba por la tendencia,—como arma política del Banco de Costa Rica,—por mantener elevadísimo el tipo de cambio internacional; y que el comerciante en vista de eso, para exonerarse de pagar caprichos, prefería cubrir sus créditos del exterior en oro, para ganarse unos cuantos puntos; pero que eso no era peligroso para el pueblo, por que teniendo éste mismo comerciante otros compromisos en el interior, los cuales debía saldar también en oro, según la ley

tenía que vender en oro sus mercaderías.

Era lo que pasaba en tiempo de los privilegios del Banco: como no había oro, sino papel mugriento de un valor puramente nominal, los comerciantes, con sobra de justicia, calculaban para la venta al detal, en oro el valor de sus mercaderías, y así las vendían al pobre pueblo, quien ganaba en plata sus jornales. Si hoy se hace lo mismo, queda cuando menos al pueblo trabajador, el consuelo de que se le paga en oro.

La ley del embudo como siempre!

A nuestro entender, eso de que *el oro no volverá*, es una de tantas artimañas políticas para alarmar á las masas populares.

Se deduce de todo lo dicho: que el señor Zúñiga Montúfar, no es, como ya lo dijimos más arriba, partidario de la nueva causa, porque ofreciendo ésta en su programa mantener el *talón de oro*, él encuentra censurable la resolución del partido, y piensa que debemos volver al tiempo aquel de los *mugrientos*.

Que no ha demostrado que nos encontremos en un error al sostener que el oro emigra por la tendencia del Banco de mantener á una altura inverosímil el tipo de cambio internacional.

Que el Sr. Zúñiga se pierde en un mundo de sofismas que no tienen ni siquiera relación con el punto principal, es decir, se sale por la tanjente, y ese no es modo de discutir.

Que califica de dislates económicos nuestras palabras, pero no dice por qué.

Sostemos, pues, nuestras afirmaciones, mientras no se nos convenza de que estamos equivocados, sin pretensión de ningún género.

Creemos que el oro emigra por que es elemento valioso del libre cambio comercial. Es lo

que sucede en los Estados Unidos, el país rico por excelencia: el Gobierno necesita reponer constantemente las fuertes sumas que trasponen las fronteras y los mares.

Y si bien es cierto que nosotros no estamos en las mismas condiciones de aquel país colosal, también lo es que mientras produzcamos más de lo que consumimos, y mientras los costarricenses se esfuercen en el sentido de que la reforma monetaria sea estable, hay esperanzas de conseguirlo. Pero si en vez de eso el Banco, en busca de sus primitivos privilegios, trata de mantener una situación tirante, que no es tarea de buenos patriotas, será cada día más difícil llegar á la resolución del arduo problema que ya se ha planteado, y cuya resolución entraña grandes beneficios para la República.

Y aquí damos por terminada la contraversia, por no abrigar el deseo de *latear* á los lectores.

PALIQUE

Jamás he podido yo comprender el prurito que nos distingue á algunos mortales de hacer, cabalmente aquello para que tenemos menos aptitudes y disposición.

Pase que las mujeres, dicho sea sin ofender á estos seres adorables, den punto y raya; al más consumado cómico, en el arte del fingimiento, porque, en fin, esto depende del sexo, según opinión de un amigo mío.

—Fíjate tú, me decía en días pasados, que las mujeres jamás descubren su juego y aún más, nunca están contentas de sus propios encantos. La rubia quiere tener

el pelo rubio como candela, negro como el azabache.

La morena hace lo contrario.

La flaca se pone postizos, la gorda se aprieta el corset hasta lo inverosímil y aún es muy capaz de comer menos que un pájaro por ver si de esta manera consigue enflaquecer y perder algo de su peso específico.

—Hombre, tú siempre eres exagerado como un andaluz.

—¡Qué exagerado ni qué niño muerto! Es la pura verdad.

Tuve yo una novia que me parecía mansa como una paloma.

Vivía yo encantado, lelo. El amor me había cogido de medio á medio, como suele decirse.

Jamás regeñamos..... hasta el día que se armó el trueno gordo.

La cosa fué así: Una noche, al sacarme del bolsillo unos confites que llevaba á mi dulcinea, se me cayó al suelo un papel, que me apresuré á recoger.

Ella me dijo con voz dulce:

—Amor mío, dame esa carta.

—Imposible, paloma mía, imposible.

—¿Por qué?

—Porque.....

—Tú me engañas. Eres un perjuro!

—Oh! no lo creas.

—Pues dame la carta.

—Te juro.....

—No me jures nada. Infame, seductor, don Juan Tenorio.....

—Y me llenó de improperios, concluyendo por en-

viarme á paseo, con las cajas destempladas.

—Pero bien, ¿por qué no le entregaste la carta, causa de tamaño alboroto?

¡Bárbaro! ¡Era la cuenta de la lavandera!

—Diantre, el caso era pe liagudo.

—Y tanto. Desde entonces juré no casarme. Y cumpliré mi palabra.

—Pero una golondrina no hace verano.

—Si pero el gato escaldado huye del agua fría y el buey suelto bien se lame.

Lo que me dijo mi amigo talvez sea un tanto egoísta; pero prueba mi tesis: en este pícaro mundo nadie es lo que parece.

Quien nació para zapatero de viejo se hecha á poeta; quien vino al mundo con vocación para menestral, se mete á político; el hortera se improvisa, de la noche á la mañana, militar. Así va el mundo; pero como no podemos componerlo; dejamos que ruede la bola.

JIL SOL.

NOTICIAS POR CABLE

Tien Tsin, 18.—En la disputa anglo rusa, relativa al ferrocarril, las fuerzas en estas naciones están representadas por pequeños destacamentos de oficiales, quienes están acampados á lado opuesto de la línea ferrea, con el fin de evitar un choque, se ha reducido guardia, 2 hombres. En la nueva concesión usan los subditos de esa nación, comprar terrenos. Un destacamento alemán que practicó ayer sus descubri-

mientos, ha regresado á ésta, trayendo en calidad de prisioneros á 300 ladrones.

ACTUALIDADES

NOS dicen que la correspondencia se reparte con mucha irregularidad en San Vicente. Que llegan primero las cartas que vienen de Estados Unidos de Norte América, que las que se envían de esta capital? Que hay de esto, señor Administrador?

EL pueblo de Esparta ha recibido con júbilo el nombramiento del Dr. Tamayo, para Médico del pueblo de esa villa. Nos alegramos.

MUY acertadas nos parecen las observaciones del Dr. Ruiz, respecto á la fiebre amarilla. Esperamos que habie el competente Médico don Benigno D. Tamayo.

MUCHO nos extraña que en los Cuarteles burlen las disposiciones de la Autoridad Civil. Decimos esto por lo ocurrido ayer en el Cuartel Principal, entre un oficial y un notificador de esta Capital.

FELICITAMOS al Licenciado don Ramón Loría Iglesias por el éxito de su constante trabajo: el haber anulado la sentencia de la Sala 2ª, y el veredicto del Jurado en la causa que seguía el Juez del Crimen, contra Pío Artavia. Nuestras felicitaciones al activo Abogado.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de

LA VIOLETA

EN LA IMPRENTA DE "EL PROGRESO"

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.—Correo, 462.—San José Costa Rica.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

La Cataforesis

Este procedimiento eléctrico, el más moderno para practicar toda clase de operaciones dentales SIN DOLOR como extraer ó calzar dientes; sacar el nervio etc., según el método del famoso electricista Mr. Weston fué inventado hace apenas dos años en los Estados Unidos y aplicado ahora por primera vez en Costa Rica con sus últimos perfeccionamientos.

EL DOCTOR E. A. FRIIS

se permite invitar al público para que asista á su despacho situado en el Parque Central, contiguo á la Botica Francesa, á conocer los admirables resultados que con el procedimiento de la Cataforesis se obtienen.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.